

ESTUDIO BIBLICO: LA IGLESIA Y LA MISION INTEGRAL

INTRODUCCIÓN

En muchos países de Latinoamérica en general y de Centroamérica en particular, el panorama económico, social, político y ambiental está en crisis y en un acelerado deterioro que puede llevarnos a situaciones de ingobernabilidad o desorden social. La corrupción corroe a todos los estratos de la sociedad generando sus mayores beneficios a los poderosos, y los grandes daños a las poblaciones pobres. La impunidad es un privilegio para los ricos y políticos. La pobreza se ha globalizado a la mayor parte de la población, sin embargo, la riqueza se ha concentrado en manos de unos pocos. El desempleo, la violencia y la falta de acceso a servicios básicos de salud, educación, vivienda, energía eléctrica y otros, golpean a la inmensa mayoría de los pobres de una nación, pero tiene sin cuidado a los ricos y poderosos que viven en su mundo amurallado donde esos problemas no les interesan "pareciera no tocarles". El deterioro del medio ambiente, las talas de bosques, las quemas, las contaminaciones de las pocas fuentes de aguas, el acaparamiento de grandes cantidades de tierras en pocas manos de terratenientes, todo esto ante la apatía o complicidad de la clase política gobernante y la clase rica y poderosa. El amor al dios dinero, el menosprecio de los valores éticos, morales y culturales buenos, y el deterioro de la familia como núcleo central de la sociedad nos hacen preguntarnos ¿Estará Dios interesado en intervenir a través de nosotros la iglesia para cambiar este panorama sombrío en nuestros países? ¿Será esta intervención parte de la Misión Integral a la que Dios nos ha enviado?

"El término **Misión Integral** no es un término bíblico, como tampoco lo son **Trinidad** y **Sacramento**, sin embargo, se trata de una expresión abreviada, útil para referirse a un concepto bíblico de lo que Cristo envía a su pueblo a hacer en el mundo...somos enviados al mundo tanto para testificar como para servir...y así como Dios es creador, redentor y Padre que se preocupa por el bienestar espiritual y material de todos los seres humanos y de toda su creación, así también debe ser nuestra misión como iglesia..." -John Stott-

Comentarios del grupo

¿Qué opinión tienen de lo leído en la introducción?

I. TEXTOS BÍBLICOS Y COMENTARIOS

Leer, analizar y comentar los siguientes textos bíblicos

A. ¿QUÉ ES LA MISION INTEGRAL DE LA IGLESIA?

1. La Misión Integral de la Iglesia es: Anunciar las buenas nuevas

Lucas 4:18 y 19. El Espíritu del Señor está sobre mí, por cuanto me ha ungido para dar buenas nuevas a los pobres; me ha enviado a sanar a los quebrantados de corazón; a pregonar libertad a los cautivos, y vista a los ciegos; a poner en libertad a los oprimidos; a predicar el año agradable del Señor.



Reflexionemos

a) ¿Jesús fué ungido para dar buenas nuevas a quienes?

b) ¿Cuáles eran las acciones concretas en las que se reflejarían esas buenas nuevas, según el texto?

c) Si hoy Jesús trajera buenas noticias a los pobres de Honduras ¿cuáles serían concretamente buenas noticias para ellos? Mencionémoslas:

2. La Misión Integral de la Iglesias es: Denunciar el pecado y la injusticia

Lucas 3:7, 8ª, 10-14. Y decía a las multitudes que salían para ser bautizados por él: ¡Oh generación de víboras! ¿Quién os enseñó a huir de la ira venidera?. Haced, pues, frutos dignos de arrepentimiento...Y la gente le preguntaba, diciendo: Entonces, ¿qué haremos? Y respondiendo les dijo: el que tiene dos túnicas, de al que no tiene; y el que tiene que comer, haga lo mismo. Vinieron también unos publicanos para ser bautizados, y le dijeron: Maestro, ¿qué haremos?. Él les dijo: No exijáis más de lo que os está ordenado. También le preguntaron unos soldados, diciendo: Y nosotros, ¿qué haremos? Y les dijo: No hagáis extorsión a nadie, ni calumniéis.

Reflexionemos

a) ¿Cuales son los pecados y las injusticias que denuncia Juan El Bautista?



b) ¿A quienes reprende Juan el Bautista?

c) ¿Cuál es el llamado particular para cada uno y general para todos?

Para la gente, el llamado particular es:

Para los Publicanos, el llamado particular es:

Para los Soldados, el llamado particular es:

Para todos, el llamado general es:

Si Juan El Bautista viniera hoy y tuviera que denunciar los pecados y las injusticias de los ciudadanos, los funcionarios públicos y los militares de nuestro país ¿cuáles cree usted que serían estos pecados e injusticias que denunciaría?

3. La Misión Integral de la Iglesia es: Servir al prójimo

Lucas 10: 25 al 37. Y he aquí un interprete de la ley se levantó y dijo, para probarle: Maestro, ¿haciendo que cosas heredare la vida eterna?. Él le dijo: ¿qué esta escrito en la ley? ¿Cómo lees?. Aquel, respondiendo, dijo: Amaras al Señor tu Dios con todo tu corazón, y con toda tu alma y con todas tus fuerzas, y con toda tu mente; y a tu prójimo como a ti mismo. Y le dijo: Bien has respondido; haz esto, y vivirás. Pero él, queriendo justificarse a sí mismo, dijo a Jesús: ¿Y quien es mi prójimo?. Respondiendo Jesús, dijo: Un hombre descendía de Jerusalén a Jericó, y cayó en manos de ladrones, los cuales le despojaron; e hiriéndole, se fueron, dejándole medio muerto. Aconteció que descendió un sacerdote por aquel camino, y viéndole, pasó de largo. Así mismo un levita, llegando cerca de aquel lugar, y viéndole, pasó de largo. Pero un samaritano que iba de camino, vino cerca de él, y viéndole, fue movido a misericordia; y acercándose, vendó sus heridas, echándole aceite y vino; y poniéndole en su cabalgadura, lo llevó al mesón, y cuidó de él. Otro día al partir, sacó dos denarios, y los dió al mesonero, y le dijo: Cuidamele; y todo lo que gastes de más, yo te lo pagaré cuando regrese. ¿Quién, pues, de estos tres te parece que fué el prójimo del que cayó en manos de los ladrones?. Él dijo: El que usó de misericordia con él. Entonces Jesús le dijo: Ve, y haz tú lo mismo.



Reflexionemos

a) ¿Con quién está hablando Jesús?

b) ¿Cuál es la pregunta que ésta persona le hace a Jesús?

c) Según la historia del buen samaritano ¿Cuál es la respuesta de Jesús a la pregunta?

¿Estaremos la iglesia queriendo extender el reino de Dios, o heredar la vida eterna sin servir y amar al prójimo?

La comprensión y la vivencia cotidiana de estos tres aspectos (el anuncio de las buenas nuevas, la denuncia del pecado y las injusticias y el servicio al prójimo) son a nuestro juicio, la Misión Integral de la Iglesia. Comprender la amplitud de la misión integral bajo este concepto, es el primer paso para empezar a llevarla acabo.

B. ¿CÓMO SE PREPARA LA IGLESIA PARA HACER LA MISIÓN INTEGRAL?

1. A través de la enseñanza

Mateo 5:1,2,3 y 7:28,29. Viendo la multitud, subió al monte; y sentándose, vinieron a él sus discípulos. Y abriendo su boca les enseñaba, diciendo: Bienaventurados los pobres...Y cuando terminó Jesús estas palabras, la gente se admiraba de su doctrina; porque les enseñaba como quien tiene autoridad, y no como los escribas.



Comentario

Una de las principales enseñanzas sobre el estilo de vida que el Reino de Dios plantea a los cristianos es el sermón del monte, que se encuentra en los capítulos 5,6 y 7 del libro de Mateo. Muchos estudiosos de la palabra coinciden en que este pasaje encierra mucho de la misión integral de la iglesia. Hay que enseñarle a la iglesia como releer la palabra sin dividir el interés de Dios por la creación en: espiritual y material o en sagrado y secular. Sino más bien ver toda la creación de Dios, como el todo a ser rescatado por la Misión Integral y el todo a ser puesto a los pies de su creador.

Reflexionemos

a) ¿Por qué era tan importante para Jesús dedicar tiempo a la enseñanza de sus discípulos y de la gente? Mencionemos algunas razones:

b) ¿Cuál fue el impacto que causó estas enseñanzas de Jesús en las vidas de los discípulos y de las personas? Mencionemos por lo menos dos:

2. A través de la experiencia práctica

Lucas 9: 1,2,6,10-17. Habiendo reunido a sus doce discípulos, les dió poder y autoridad sobre todos los demonios, y para sanar enfermedades. Y los envió a predicar el reino de Dios, y a sanar a los enfermos. Y saliendo, pasaban por todas las aldeas, anunciando el evangelio y sanando por todas partes. Vueltos los apóstoles, le contaron todo lo que habían hecho.

Y tomándolos, se retiró a parte, a un lugar desierto de la ciudad llamado Betsaida...la multitud les seguía y él les hablaba del reino de Dios, y sanaba a los que necesitaban ser curados. Pero el día comenzaba a declinar; y acercándose los doce, le dijeron: despide a la gente, para que vayan a las



aldeas y campos de alrededor, y se alojen y encuentren alimentos; porque aquí estamos en lugar desierto. Él les dijo: Dadles vosotros de comer. Y dijeron ellos: No tenemos más que cinco panes y dos pescados, a no ser que vayamos nosotros a comprar alimentos para toda esta multitud. Y eran como cinco mil hombres.

Entonces dijo a sus discípulos: Hacedlos sentar en grupos, de cincuenta en cincuenta. Así lo hicieron, haciéndolos sentar a todos. Y tomando los cinco panes y los dos pescados, levantando los ojos al cielo, los bendijo, y los partió, y dió a sus discípulos para que los pusiesen delante de la gente. Y comieron todos, y se saciaron; y recogieron lo que les sobró, doce cestas de pedazos.

Comentarios

Todas las enseñanzas teóricas que Jesús daba a sus discípulos sobre el reino de Dios, las reforzaba enviándolos o poniéndolos a desarrollar tareas prácticas y concretas a favor de las personas.

Reflexionemos

a) ¿Por qué era importante para Jesús que los apóstoles desarrollaran acciones concretas en beneficio de las personas? Mencionemos dos razones:

C. ¿CÓMO SE HACE LA MISION INTEGRAL DESDE LA IGLESIA EN LA COMUNIDAD?

Hechos 2:43-47 y 4:32-35. Y sobrevino asombro a toda persona; y muchas maravillas y señales eran hechas por los apóstoles. Todos los que habían creído estaban juntos, y tenían en común todas las cosas; y vendían sus propiedades y sus bienes, y los repartían a todos según la necesidad de cada uno. Y perseverando unánimes cada día en el templo, y partiendo el pan en las casas, comían juntos con alegría y sencillez de corazón, alabando a Dios, y teniendo favor con todo el pueblo. Y el Señor añadía cada día a la iglesia los que habían de ser salvos. Y la multitud de los que habían creído era de un corazón y un alma; y ninguno decía ser suyo propio nada de lo que poseía, sino que tenían todas las cosas en común.

Y con gran poder los apóstoles daban testimonio de la resurrección del Señor Jesús, y abundante gracia era sobre todos ellos. Así que no había entre ellos ningún necesitado; porque todos los que poseían heredades o casas, las vendían, y lo ponían a los pies de los apóstoles; y se repartía a cada uno según su necesidad.



a) Según el pasaje ¿Cómo hacían la misión integral los primeros cristianos y cristianas? Mencionemos algunas características

Estos dos pasajes son relatos contundentes sobre la profunda comprensión y la comprometida acción con la Misión Integral que había en los cristianos de la primera iglesia. El mensaje de salvación y sus vidas de servicio y amor por el prójimo eran indivisibles e inseparables.

II. COMPROMISOS DEL GRUPO SOBRE EL TEMA ESTUDIADO

Cómo cristianos y cristianas ¿Qué acciones podríamos realizar para promover la Misión Integral en la iglesia y desde esta a la comunidad donde estamos?

**INSTRUCCIONES Y SUGERENCIAS PARA EL FACILITADOR EN EL
DESARROLLO DEL ESTUDIO BIBLICO**

El presente estudio bíblico está diseñado con el propósito de que una o varias personas en grupo puedan reflexionar en dos reuniones de unos 60 minutos, sobre la importancia que tiene comprender el significado de la Misión Integral de la iglesia en las comunidades y la necesidad de empezar a practicarla desde un punto de vista bíblico cristiano. Lo que se pretende es abrir un diálogo y debate ameno sobre el tema y no una conferencia aburrida. Para que este estudio tenga un mejor aprovechamiento hacemos las siguientes recomendaciones:

1. El facilitador o líder del grupo debe haber leído y desarrollado el estudio bíblico con anticipación.
2. Iniciar y concluir el estudio bíblico con momentos de oración. ?
3. Procurar motivar la mayor participación del grupo, que todos y todas puedan participar leyendo y opinando.
4. Al final del estudio, orientar como se puede llevar a cabo una de las acciones propuestas por el grupo y estar pendiente de que esta se realice.

RESPUESTAS SUGERIDAS A LAS PREGUNTAS DEL ESTUDIO BIBLICO

A.1.a) Los Pobres, Los Quebrantados, Los Cautivos, Los Ciegos y Los Oprimidos.

A.1.b) Buenas nuevas para los pobres, Sanidad para los enfermos, Libertad para los cautivos y oprimidos y Vista a los ciegos.

A.1.c) Empleo para los que no tienen una fuente de ingreso, Aumento a los salarios mínimos de los y las obreros, Tierra y vivienda para los campesinos y pobladores, Atención médica y medicinas, Seguridad contra la delincuencia común y la de cuello blanco, Trato justo de parte de las autoridades y patronos.

A.2.a) El Egoísmo, El Robo, La Extorsión y La Calumnia

A.2.b) A la Gente, a los Públicos y a los Soldados.

A.2.c) Compartir con los que no tienen, Ser honestos y no robar, Ser honestos y no extorsionar ni calumniar y Hacer justicia y misericordia.

A.2.d) La falta de solidaridad con los más necesitados, La corrupción, El abuso de autoridad y El enriquecimiento ilícito.

A.3.a) Un religioso o intérprete de la ley.

A.3.b) ¿Haciendo que cosas heredaré la vida eterna?.

A.3.c) Haciendo el bien al más necesitado y desválido, no importando quien sea este.

B.1.a) Porque necesitaban comprender la nueva visión del Reino de Dios aquí y ahora representada en Jesús.

Porque ellos y ellas serían los impulsores de ésta nueva visión del Reino de Dios en todo el mundo.

B.1.b) Los Discípulos comprendieron que el Reino de Dios era presente y futuro y que el mismo se tenía que vivir en la cotidianidad de la vida.

La gente pudo ver en Jesús que la salvación integral de Dios no era religión sino justicia y misericordia.

B.2.a) Porque era necesario hacerle entender a la gente que el Reino de Dios se comenzaba a vivir aquí y ahora. Porque era necesario hacerle entender a la gente que la salvación de Jesús era integral, interesada en las necesidades materiales y espirituales de los seres humanos.

C.a) Había en los primeros cristianos un espíritu de comunión, unidad, solidaridad, justicia y misericordia, evidenciados estos en acciones como:

Permanecían unidos.

Tenían en común todas las cosas.

Vendían sus propiedades y bienes para atender las necesidades de todos.

Compartían el pan y la adoración juntos.

Hacían el bien al pueblo, lo que les ganaba su favor.

Todo lo anterior les daba libertad y autoridad para predicar a Jesús como Señor.

Este material fue elaborado por: A.S.J. Asociación para una Sociedad más Justa. Si desea más información sobre este u otros materiales puede llamarnos a los teléfonos: 239-5966 o escribirnos al correo electrónico: carlos_asj@yahoo.com